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会     議     録 

 

会 議 の 名 称 藤井寺市男女共同参画推進審議会 

開 催 日 時 令和４年７月 2５日（月） １０時から１１時３０分まで 

開 催 場 所 市役所３階 入札室 

出 席 者 

委  員：星野智子（会長）、大橋敏弘（副会長）、武田祥子、田渋義弘 

西嶋恭章、南和行、山下晃代、横井結美 

事務局：龍見課長、小中課長代理、西村主査、前田主事 

会 議 の 議 題 

（1）第４期男女共同参画のための藤井寺市行動計画～スクラムチャレ

ンジプラン～令和３年度実績報告 

（2）令和４年度男女共同参画推進事業の予定 

会 議 の 要 旨 
男女共同参画推進施策の進捗状況及びその課題や問題点につい

て検討及び審議する。 

会議録の作成方法 

□ 全文記録 

☑ 要点記録 

記録内容の確認方法 

□ 会議の議長の確認を得ている 

☑ 出席した構成員全員の確認を得ている 

□ その他（                      ） 

公 開 ・ 非 公 開 の 別 
☑ 公開 

□ 非公開 

傍 聴 者 数 ２ 人 

その他の必要事項 
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審 議 内 容   （発 言 者、発 言 内 容、審 議 経 過、結 論 等） 

１ 会長挨拶 

 

２ 議題 

（1）第４期男女共同参画のための藤井寺市行動計画 令和３年度実績報告 

会長 それでは、次第に沿って審議を進めていきます。昨年度に全庁的に取り組まれました男女

共同参画の推進に関する事業について、審議会への女性委員の参画率や市の管理職に

占める女性職員の割合なども含めまして、事務局より説明をお願いします。 

事務局 ＜資料に基づき説明＞ 

     ・資料 1    第４期男女共同参画のための藤井寺市行動計画 実績報告書 

・資料 1-1  各種審議会等女性登用率進捗状況 

・資料 1-2  女性職員の登用状況 

・資料 1-3  DV相談件数 

会長 この件について、ご質問やご意見はありますか。 

武田委員 平日開催の講座や講演会への参加が叶わない人がいるため、当日の講演を録画して、オ

ンデマンド配信を行うことは著作権的に難しいのでしょうか。 

事務局 講師の許可があればそれも可能です。講座においては今年度にその方法で行う予定のも

のもあります。 

武田委員 多くの方たちが参加できる機会を設けていただきたいです。 

会長 ご検討のほどよろしくお願いします。 

副会長 今年度から制服選択制を導入された藤井寺中学校においてはスラックスを選択されている

女子生徒が多く見られます。道明寺中学校は制服リニューアルを検討中だとのことですが、

実現に向けて事務局からも働きかけをお願いします。 

事務局 すでに具体的に動かれていると聞いています。 

会長 藤井寺中学校の場合は、制服リニューアルの際に生徒の意見をかなり取り入れたと聞いて

おり、その中で女子生徒のスラックスの視点があったのだと思います。道明寺中学校におい

ても時代に合わせた流れで動かれていると思います。 

山下委員 ＤＶ相談について、他機関紹介先、コロナの影響を感じる相談の有無、リピーターの相談内

容について教えてください。 



3 

事務局 事務局の場合は、他機関紹介については、法律相談や支援措置の関係で市民課につな

ぐことが多いです。コロナ禍に関連した相談ですが、給付金の申出に伴う意見書の相談は

多いですが、社会的に問題視されているコロナ禍でＤＶがひどくなったといった相談は受け

ていません。リピーター相談については、事務局は支援措置の相談を受けることが多く、ま

た、継続的な相談は相談室を案内するため、継続相談は少なくなっています。相談室につ

いては、横井委員からお願いできますでしょうか。 

横井委員 リピーター相談については、離婚に向けて子どもに関する心配事や相談者自身の気持ち

の整理のお手伝いや、心の安定を保つために相談されているような方や夫と別れるつもりは

ないが心のもやもやを聞いてほしいという方の相談を継続的に対応しています。また、相談

室においてもコロナ禍で相談が増えたということはありません。 

会長 様々な対応をしてくださっているのですね。継続相談は増えていますが、相談人数は減っ

ていますね。 

事務局 「相談人数の減少＝ＤＶ被害の減少」ではないと思いますので、相談窓口の周知はしっかり

と取り組んでいかねばいけないと思っています。 

会長 引き続きよろしくお願いします。 

田渋委員 藤井寺市の職員の男女比はどうなっていますか。 

会長 次回で結構ですので教えてください。 

南委員 女性委員比率がゼロの審議会がありますが、審議会の根拠規定で充て職のような規定があ

るためそうなっているのでしょうか。また、最終的になぜ女性委員がゼロなのかを市長部局

から指摘できるような仕組みがあれば良いなと思います。 

事務局 規定も確認しながら、取り組んでいきたいと思います。 

南委員 女性比率は福祉系の分野から上がってくる印象がありますが、高齢介護課所管の審議会

において女性の人数が少ないのが意外です。 

事務局 おそらく、団体や施設の長、医師が委員におり、男性が多いのではなかったかと思います。 

会長 審議会等への女性委員の参画はかなり前から言われており、事務局には女性委員を増や

すアクションをしていただいています。多様な属性がいるからこそ多様な意見が総括的に

上がってくると思いますので、色々な所にそのチェックや見直しの意識はお持ちいただきた

いです。事務局にはその舵取りをお願いします。 

副会長 審議会や議会の女性の参画については改善を求められてかなりの年数がたっています
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が、なかなか女性が増えない状況です。極端な意見ですが、必ずしも女性という訳ではな

く、男女共同参画に関心・見識のある男性が参画することで、男女共同参画の観点からの

意見は出せるのではないかと思います。登用される女性が意識を持っていなければ本末転

倒ですので、女性だから登用するというのではなく、男女共同参画に関心のある男性を認

定して登用するということを考えても良いのではないでしょうか。 

会長 別の意見にはなりますが、各審議会に男女それぞれ一名は必ず登用しなければならない

決まりがあれば良いとも思います。 

西嶋委員、何かご意見等ありますか。 

西嶋委員 男女共同参画の意識を育むためには、小・中学校時代から性別にとらわれない気持ちを持

たせることが大切です。また、ＤＶや虐待について、解決の道筋に対する相談にはのれて

も、なかなか解決は難しい実情があります。周りが家庭内に入れるシステムが必要ではない

かと思っており、具体的な方策が必要ではないでしょうか。 

会長 ＤＶでは関わる機関が多く、各機関の一人ひとりの男女共同参画の視点の有無が対応に

影響してきます。カナダでは、ＤＶ通報の際、警察は夫婦別にヒアリングするそうです。日本

では、加害者のいる中で聴取され、被害者がよりひどい目にあう、夫婦喧嘩とみなされると

いうこともあり、解決する風土が社会に欠落していると感じます。男女共同参画の教育の必

要性を感じます。 

     男性職員の育休に関する管理職研修の手ごたえはどうですか。 

事務局 男性も育休を取得するのが当たり前の時代になってきているという意識を持ってもらえたの

ではないかと思います。人事課に反響等については確認しておきます。 

会長 １０月からは産休・育休の制度も変わります。法律は進んでいますので、私たちもそれに追

いついていかなければいけません。 

 

（２）令和４年度男女共同参画推進事業の取組 

事務局 ＜資料に基づき説明＞ 

     ・資料 2    令和４年度男女共同参画推進事業の取組予定 

・資料 2-1  令和４年度男女共同参画推進講座（予定）一覧 

会長 この件につきまして、何かご質問やご意見はありますか。 

田渋委員 YouTubeの登録者数は少ないですが、ＬＩＮＥは１万人を超えていますよね。 
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事務局 ＬＩＮＥでは講座や講演会、生理用品配布などの事業案内を発信しています。 

田渋委員 YouTubeは埋もれていくので、啓発動画などは上位に残るようにはできないでしょうか。 

事務局 担当課に確認します。 

会長 発信の仕方が課題ですが、有効的なＳＮＳの活用を含めて検討をお願いします。 

南委員 南河内地域の他市町村と取組を共有したり、一緒に事業したりすることはありますか。 

事務局 事業を共催ですることはありませんが、年一回の会議で情報共有は行っています。 

南委員 藤井寺市と他市町村とで取組の進捗状況を比較するとどのようなものでしょうか。 

事務局 進んでいる部分もあれば遅れている部分もあります。 

南委員 進捗状況の度合いによって、住民の意識調査やイベントの参加人数（男女の人数）に結果

として違いが出ているのでしょうか。 

事務局 その比較をしたことはありませんので、今後検討していきます。 

南委員 どういう取組をすれば市民の意識が上がったり変わったりするのか、行動が変わるタイミング

や変化する行動を知りたくて、お伺いしました。 

田渋委員 特効薬はなく、継続した教育・啓発で変化が生まれるのだと思います。 

南委員 地道にずっと続いていくことは良いなと思います。 

会長 対象も多様な中、講座等の企画は頑張っておられますが、「フェムテック」や「アンコンシャ

ス・バイアス」などカタカナの言葉を使用したテーマ設定は一般的にはわかりにくいため、工

夫いただきたいところです。 

西嶋委員 確かに、日本語で表現してもらえた方がありがたいです。 

田渋委員 サブタイトルを付けてわかりやすくしたら良いのかもしれません。 

会長 生理用品の取組について、相談につながっているのは良いことですね。本学校でも藤井寺

市に触発され、藤井寺市の取組も紹介しつつ、生理用品をトイレで配布しています。市と学

校等が連携していかないといけない取組ですので、連携いただくようお願いします。 

    最後に何かご意見等がある方がおられましたら、お願いします。 

西嶋委員 啓発の表現については、「○○してはいけない」という否定的な表現よりも、「○○しましょう」

という肯定的な表現の方が伝わりやすいと思います。 

会長 他にご質問やご意見はありますか。なければ、これを持ちまして本日の審議を終了し、後の

進行を司会にお返ししたいと思います。 

 


